

	Pis. Cis.
España	1'25
Extranjero (Unión Postal).	2'50
Ultramar.	2'50
Número suelto.	0,05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

ANTOLOGÍA

de poetas líricos italianos traducidos en verso castellano

(1200-1889)

Obra recogida, ordenada, anotada y en parte traducida por

D. Juan Luis Estelrich

Comprende esta interesante colección más de 120 poetas italianos desde la época en que comienza la literatura italiana (S. Francisco de Asís, Dante, Petrarca) hasta los autores vivos (León XIII, Carducci, Macry); traducidos por otros tantos autores castellanos desde la época de los primitivos cancioneros hasta los autores contemporáneos.

Un tomo en 4.º mayor de más de 900 páginas

al precio de 10 pesetas

LIBRERÍA DE AMENGUAL Y MUNTANER

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La Crisis

Madrid 9 á la 1'40 t.

Hoy expondrán su criterio á S. M. la Reina, si la salud del Rey lo permite, los señores Martínez Campos, Martos, Conde de Toreno y general Jovellar.

La enfermedad del Rey

Madrid 9 á la 1'45 t.

S. M. el Rey durmió tranquilamente hasta las dos de la madrugada que sufrió un calapso cardíaco. Sagasta fué llamado á Palacio donde permaneció hasta las ocho de la mañana en que cesó la gravedad.

Signe la crisis

Madrid 9 á las 2 t.

Es imposible predecir con certeza la solución definitiva de la crisis. Pierde terreno la creencia de un ministerio intermedio.

S. M. la Reina decidirá entre un gabinete de ponderación presidido por el Sr. Sagasta ó llamar á los conservadores.

El Sr. Cánovas

Madrid 9 á las 2'15 t.

El Sr. Cánovas entiende quedan aún dos problemas á resolver por el partido liberal: legalizar la situación económica y cumplimiento del programa político que le llevó al poder.

Entrevistas

Madrid 9 á las 2'45 t.

Ayer visitaron á S. M. la Reina exponiéndole su criterio político los señores Marqués de la Habana, Alonso Martínez y Cánovas. Este ofreció los servicios de los conservadores en momento oportuno.

Fuera de España

Emigración de Armenios: situación del país: acogida que hallan los armenios en Persia.—Recrudescencia del nihilismo en Rusia, según la prensa alemana.—Discurso del señor Carnot al cuerpo diplomático.

El Times y el Daily News insertan telegramas de Constantinopla dando cuenta de un mensaje que al gobierno de Persia han dirigido millares de armenios del distrito de Alasgherd, pidiendo permiso para inmigrar en Persia, ya que es de todo punto imposible resistir por más tiempo los atropellos inauditos de que son víctimas por parte de las autoridades turcas y de las bandas de kurdos que saquean aldeas y villas asesinando á sus habitantes. El gobierno persa se dice que ha contestado otorgando el permiso pedido y añadiendo que en clase de anticipo prestará algún dinero á los inmigrantes y les cederá grandes extensiones de tierra que cultivar, si los que huyen de la tiranía otomana son en crecido número. El gobernador otomano del distrito ha puesto en conocimiento de la Puerta la resolución de sus súbditos, en demanda de órdenes para atajar la emigración que es mayor cada día. Desde Constantinopla se le ha contestado que deje en completa libertad de marcharse á cuanto le deseen.

Según un corresponsal del Daily News, grupos de treinta, cuarenta y sesenta personas pasan cada día las fronteras persas y no se ciñe la emigración al distrito de Alasgherd sino que cunde en todos los distritos de aquella región. Bien es verdad que, á lo que afirma dicho corresponsal, la situación de aquellas pacíficas poblaciones es tal que no puede formarse idea de

ella ni aun imaginando las vejaciones de todo género que padecen los moradores de un país completamente salvaje.

Cita como ejemplo de las atrocidades perpetradas, el ataque de una aldea del distrito de Murdín por una banda de 300 kurdos armados de todas armas. Resistieron los armenios lo mejor que pudieron, pero obligados á encerrarse en la iglesia y asaltada ésta, los kurdos asesinaron hombres, mujeres y niños, sin exceptuar uno solo, saquearon la población, cargando en carros que hallaron en la misma todo su botín, y quemaron luego la aldea y las mieses. Todo ello á ciencia y paciencia de un destacamento de tropas turcas que estaba en una población cercana y que fué advertido en tiempo oportuno para poder evitar los asesinatos y robos cometidos.

No es nada raro por lo tanto que el pánico sea general en Armenia y que la emigración crezca hasta el punto de dejar desiertas comarcas enteras que antes se hallaban pobladas y en próspera situación. Contra tal estado de cosas Turquía nada hace para remediarlo, pues las pocas disposiciones emanadas de Constantinopla conducentes á tal fin, ni se han cumplido, ni de haber sido así hubiesen puesto tampoco eficaz remedio á tantos males.

Inglaterra y Rusia son las naciones que con mayor empeño han tratado de recabar del sultán órdenes y disposiciones que modificaran la situación de los cristianos en Armenia, y las que han hecho esfuerzos más grandes para proteger á esa raza laboriosa y sufrida, malamente atropellada. Pero ni las comunicaciones de sus gobiernos ni los escritos de sus periódicos han podido recabar del sultán que atendiera aquellos súbditos suyos. Los diarios ingleses preguntan y no sin razón, si no ha sonado ya la hora de que los gobiernos europeos intervengan de un modo enérgico para que cesen tamaños escándalos, indignos de estos tiempos y de la misma Turquía, aun cuando no sea un modelo de civilización.

Cuanto tienda á presentar como precaria la situación de Rusia y á demostrar que alienta en su seno gérmenes de debilidad, ha de hallar eco en la prensa alemana, dada la enemiga que ha estallado entre ambas naciones y mucho más en las actuales circunstancias, indignadas como se hallan los alemanes por las medidas adoptadas por el czar. Por eso no hay que dar importancia extrema á los telegramas que los diarios de Berlín publican y los de Londres reproducen acerca de las conspiraciones sucesivas que se descubren en Rusia y que darían la razón á los que afirman que el nihilismo va á dar qué hacer de nuevo al gobierno imperial. Ayer decían dichos telegramas que se habían verificado numerosas prisiones entre la oficialidad de marina y artillería. Decíase que los detenidos pertenecían todos á sociedades nihilistas. Hoy afirman que dichos oficiales pertenecen á sociedades secretas; pero que su objeto es hacer estallar una revolución en Rusia y no resucitar las prácticas de terror del nihilismo.

Contestando al nuncio de S. S. que le había felicitado en nombre del Cuerpo diplomático, el presidente de la República francesa pronunció el siguiente discurso, que reproducen casi todos los periódicos europeos como signo de la política pacífica que se congratula que prevalecerá en Europa durante este año:

«Doy gracias al Cuerpo diplomático por los sentimientos que acaba de expresar en términos que me han conmovido vivamente y por los votos que formula para la prosperidad de la nación francesa, de la República y de su presidente.

«Me considero particularmente dichoso, después del año que termina y que tan fecundo ha sido en maravillas de toda especie, de oír los ecos de las alabanzas que se tributan al genio pacificador y civilizador de Francia.

«A consolidar esas grandes obras de paz y progreso tenderán nuestros comunes esfuerzos durante el año que empieza. Tengo la confianza, señores, de que cumpliremos como buenos, con vuestro ilustrado concurso, y con la voluntad de los gobiernos y naciones que tan dignamente representáis entre nosotros.»

La Crisis

ULTIMAS NOTICIAS
En casa del Sr. Montero Ríos

La reunión de notables que se había anunciado para celebrarla en la Presidencia, se verificó en casa del antiguo Ministro de Fomento. A ella acudieron, los Sres. Sagasta, Gamazo y López Domínguez.

El Presidente del Consejo parece que iba decidido á todo: á hacer la conciliación ó á romperla; á llevar á Palacio un nuevo Gabinete ó á aconsejar á Su Majestad, como *El Correo* decía poco después, dando el grito de «liberales, á defenderse» lo que su conciencia, su patriotismo y su desinterés le aconsejaran.

Fuerte debió hablar el Sr. Sagasta, si lo que se refiere es exacto. «Yo,—cuentan que dijo,—estoy realizando todos los esfuerzos posibles para llegar á una conciliación amplia y completa, en la cual, olvidando rencillas, borrando desagradables recuerdos, estrechando distancias y cerrando abismos abiertos en mal hora, se una el partido liberal sobre bases robustas que le pongan en condiciones de dirigir por algún tiempo todavía la política del país.

La conciliación con los Sres. López Domínguez y Gamazo la considero tan necesaria, que sin ella no creo satisfechas mis aspiraciones. La deseo también vivamente con los Sres. Cassola y Romero Robledo, y prueba de ello es que anoche mismo propuse al Sr. Bosch que aceptase una cartera, la de Hacienda, por ejemplo, si se entendía con los elementos gamacistas.

Mis aspiraciones se dirigen á formar un Gabinete, en el cual, como garantía de cumplimiento de todos los principios del partido liberal, estén representados: el sufragio, en la persona del Sr. Montero Ríos, firmante de la fórmula que sirvió de lazo de unión entre nosotros, principio cuyo cumplimiento estaría además asegurado por la presencia en el Gabinete de los demócratas Sres. Becerra, López Domínguez y Puigcerver, y las reformas económicas por el Sr. Maura ó por el mismo Sr. Gamazo, si así le conviniera.

¿Se desea verdaderamente la conciliación?—cuenta *El Imparcial* que añadió el Sr. Sagasta.—Pues de aquí puede salir hecha. Acepte Vd., Sr. Gamazo, la cartera de Hacienda, el Sr. López Domínguez la de Guerra, y usted, señor Montero, otra, aquella que más le agrade ó por la cual tenga más preferencia.»

Este discurso produjo, en parte, su efecto. Asegúrase que el Sr. Gamazo ofrecía que podría representarle en el mismo Gobierno el señor Maura; el Sr. Montero Ríos, que aceptaría un Ministerio siempre que no fuese el de Hacienda, para el cual carecía de aptitudes, y el señor López Domínguez, que hoy, después de reunir á sus amigos, le diría si podría ó no sustituir al General Chinchilla.

Cuéntase que unos y otros manifestaron su deseo de que la conciliación alcanzara á todos los de la conjura,—como dicen los reformistas;—pero que el Sr. Sagasta no ocultó que eso le parecía imposible.

La actitud del Sr. Martos

No se habla de este personaje en los conciliábulos de la crisis. El Sr. Sagasta no cuenta con él: verdad es que el Sr. Martos no ha pensado en reconciliarse tampoco con el Sr. Presidente del Consejo ni con la mayoría.

El ex-Presidente del Congreso se encuentra en la misma actitud en que se hallaba antes de plantearse la crisis.

Conocida es de todo el mundo esa actitud, y no hay para qué repetir en qué motivos se fundaba el señor Martos para negarse, como se negó hace más de un mes, á cooperar y á concurrir á los trabajos entonces iniciados por el señor Sagasta.

Conferencia del Sr. Bosch

Acudió el Sr. Bosch en el gabinete telegráfico de Gobernación: se puso al habla enseguida con Antequera, donde esperaba ya el Sr. Romero Robledo, y comenzó la conferencia.

El Sr. Bosch puso al corriente á su jefe de todo cuanto había hablado con los Sres. Sagasta y Cassola. Refirióle de un modo detallado el proceso de la crisis; la actitud de los señores Martínez Campos, Gamazo, López Domínguez, Jovellar, marqués de la Habana y de otras personas; le dijo la oferta que le había hecho el señor Sagasta de una cartera, sin determinar cuál le dió cuenta de su respuesta, subordinándole todo al compromiso que tenían contraído con el general Cassola.

El Sr. Bosch dijo también al Sr. Romero Robledo que se hablaba de la entrada del Sr. López Domínguez en Guerra.

La respuesta del Sr. Romero fué larga. Igual que todos, desea el Sr. Romero la conciliación amplia sobre bases económicas semejantes á las patrocinadas por el Sr. Gamazo.

En política transige con las soluciones liberales y democráticas.

Pareciéndole muy digna de respeto y consideración la personalidad del general López Domínguez, á quien estima en mucho, y de cuyo concurso espera beneficios, entiende que sería preferible dar la cartera de Guerra al general Cassola.

Recordó el S. Romero Robledo los compromisos contraídos con este general, y terminó diciendo al Sr. Bosch:

«Lejos los móviles personales; pero respetemos los compromisos; iremos á la conciliación con Cassola; si este queda fuera, nosotros también debemos quedar.»

En último extremo, si Vd. vé que todos van de buena fé con altas miradas á la conciliación, no mostrarse muy intransigente; que no digan que somos un obstáculo por sistema. Acepte usted la oferta de Sagasta; pero siempre con el asentimiento expreso y terminante de Cassola, único modo de que yo pueda prestar á la nueva situación todo concurso mío y de nuestros amigos.

Lo que haga Vd. estará bien hecho; desde luego obtiene mi sanción, y declaro que lo mismo haría yo en su caso. Con mi ayu á personal, mis simpatías y mi agradecimiento, contará usted siempre.»

Conferencia con el Sr. Cassola

De las últimas palabras de esta conferencia telegráfica, parece deducirse que si el Sr. Cassola abría camino al Sr. Bosch para entrar en el gabinete, posible es que aun no entrando el general Cassola, aprobara al fin el Sr. Romero Robledo la conducta de su lugarteniente.

¿Facilitó este camino el general Cassola cuando fué á visitarlo el Sr. Bosch, después de haber hablado por telégrafo con el Sr. Romero Robledo?

Después de almorzar presentóse el señor Bosch en el hotel del general Cassola. El general se encontraba allí, y supo por el señor Bosch la conferencia de éste con el Sr. Romero Robledo. La conferencia se había copiado en cuartillas, íntegra, mientras se celebraba, cuartillas que leyó el general Cassola con gran atención.

En cuanto á las facilidades que pudo dar el general Cassola para allanar ciertos obstáculos que se oponen á que el Sr. Bosch acepte la cartera ofrecida, nada concreto sabemos, porque el general Cassola no ha dicho nada, y el señor Bosch, obediendo á sentimientos de delicadeza, ha guardado acerca de ello reserva impenetrable.

De lo ocurrido después «se deduce que el general Cassola no debió hacer gran cosa en el sentido de las facilidades». Antes lino, parece que insistió en reclamar el cumplimiento de compromisos favorables «á que él planteara desde el ministerio de la Guerra sus reformas.»

Sin embargo, no se negaba en absoluto á transigir con un general que le diera ciertas garantías.

Viaje á la Presidencia

De casa del general Cassola, se trasladó el señor Bosch á ver al Sr. Sagasta, á quien también leyó la conferencia telegráfica.

Después de enterado el Sr. Sagasta de lo que decía el Sr. Romero Robledo, observó que una vez que estaban tan identificados los Sres. Romero Robledo y Cassola, debía bastarles como garantía que un representante de ambos entrara en el gobierno.

Y aquí reiteró su oferta de la cartera de Hacienda al Sr. Bosch, poniéndose de acuerdo con el Sr. Gamazo.

Entonces el Sr. Bosch declinó el honor que se le dispensaba, diciendo que no podía aceptar sin la declaración terminante del general Cassola de que «entraría en la conciliación de un modo franco, cosa que le parecía difícil.

El Sr. Sagasta trató de convencerle; hizo protestas de que cumpliría todo, de que podría darse un alto puesto, aunque no fuera la cartera de Guerra al general Cassola, y terminó rogando al Sr. Bosch venciera las dificultades.

Una carta del general Cassola al Sr. Sagasta: El general comienza diciendo en ella que para llegar á la conciliación no quiere ni para él ni para sus amigos puesto ninguno.

Por sus compromisos políticos y por el interés que le inspira el bien del ejército, no puede renunciar á sostener partes muy esenciales que no se han realizado de sus reformas militares, principalmente el servicio obligatorio y la nueva división territorial militar.

El general concluyó ofreciendo su apoyo á cualquier ministro y á cualquier gabinete presidido por el Sr. Sagasta, siempre que se aceptan con promesa formal de sostenerlos, los proyectos que juzga de urgentes y capital interés para el ejército.

La carta parece *prima facie*, inverosímil que exista, porque la noche antes había estado el general Cassola más de una hora con el señor Sagasta (de esta hora, veinte ó veinticinco minutos solo, antes de que llegara el general Lo-

pez Dominguez), y es natural creer que lo dejara todo de palabra al Sr. Sagasta.

Vistos algunos de sus términos y recordando otros de la conferencia telegráfica del Sr. Romero Robledo, que éste dice por su parte: «Si Cassola no entra en el ministerio de la Guerra, no hay arreglo por mi parte.» Y á su vez dice el general Cassols: «Si no entra un representante de las fuerzas de Romero Robledo, tampoco yo transijo.»

Carta de Andraitx

8 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Muy señor mio y amigo: Don «Molesto» le llamo yo, y llámenle como quieran después trancazo ó gripe, las personas facultativas; pues sus razones tendrán para ello; pero en mí concepto, por la parte molesta es por donde se caracteriza perfectamente. Tiempo hacía ya que este caballero particular salvaba con pasmosa rapidez distancias considerables, y desde Grecia á la capital de Rusia, y de París á Madrid, corría como por encanto, y los periódicos anunciaban una visita que á todos nos ponía los pelos de punta. Está bien. Ha llegado ya á nuestras plazas y repentinamente invade nuestra capital y poco después se presenta también en Andraitx, existiendo actualmente más de cuarenta atacados á contar de dos días hace se presentó. Por lo visto no quiere dejar visita pendiente.

El nuevo Ayuntamiento constituido tomó posesión de su cartera en primero de este mes quedando elegido Alcalde D. Antonio Alemany y Valent, Secretario que fué de este Municipio, por nueve-votos, y seis cuyas papeletas aparecieron en blanco.

La lluvia sigue favoreciéndonos; y es de notar lo que tarda este año á aparecer la flor en los almendros, signo evidente de que se augura la cosecha; pues se evita de este modo ser expuesta á la intemperie de las heladas.—B. T.

NOTICIAS

De la Península

La indisposición del Rey apareció con cierta gravedad á las dos de la madrugada del día 4 y no cediendo, se avisó de este suceso, á las 5 de la mañana, al señor presidente del Consejo, que hasta las tres y media de la tarde estuvo con la natural preocupación, sin dar paso alguno sobre la crisis pendiente.

A las doce, cuando el Sr. Sagasta estuvo en Palacio, tuvo necesidad de ver á la Reina en el mismo cuarto del Rey, hablándole apenas de política; pero por fortuna, á las tres y media, estando en casa del Sr. D. Venancio Gonzalez, recibió un aviso telefónico, participándole que merced á los efectos de un baño templado, el Rey había entrado en un sueño reparador, considerando los médicos que había pasado el motivo de toda preocupación.

Las noticias posteriores confirman esta franca mejoría del Rey.

El señor marqués de Guadalmina, ha presentado en el ministerio de Fomento el proyecto del ferrocarril de Soria á Sangüesa, solicitando á la vez la subasta de esta línea, para la que está autorizado el ministro por ley de 22 de Julio de 1887.

La Comisión provincial de Madrid, á propuesta del diputado visitador del Hospicio, señor Galvez Holguin, ha impuesto 500 pesetas de multa al contratista del pan de dicho establecimiento, porque, á pesar de reiterados apercibimientos, continuaba sirviendo el pan á los acogidos en pésimas condiciones.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 67

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa Marta, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

lo que sucede ha sido inspirado por ella, para procurarme una suma con que poder vivir los dos en América, y por este placer cargo con la responsabilidad de todo y me llevo doscientos mil francos, mientras su marido se embolsa el resto de la suma.

Levantóse enérgico, blandiendo los papeles que tenía en la mano, y dijo:

—No, no será; aquí hay pruebas que ignoran el Barón y la Baronesa: tengo la prueba de la indigna burla que hicieron del Marqués de Tregars, de la comedia representada por Thaller y por mí para despojar á los accionistas del Crédito Mútuo.

—¿Y qué os proponéis?

—Escondérme en algún otro sitio de París, escribir á Eufasia que venga; aun sabe que tengo doscientos mil francos, y vendrá. ¡Ah! sí,

—La Gaceta ha publicado un decreto del Ministerio de Ultramar convocando todos los años dos concursos de obreros agrícolas en las colonias recientemente creadas en la gran Antilla, cuyo objeto será adjudicar á los que más se distinguen en las operaciones manuales del cultivo, premios de 60, 40 y 20 pesos, además de los que quiera señalar cualquier corporación ó particular por su propia cuenta.

—Ha fallecido el director propietario del periódico *La Dinastia* de Barcelona D. Pedro de Rosselló.

Hacia tiempo que el exceso de trabajo y una dolencia crónica habían minado la salud del señor Rosselló, y no ha sido, por desgracia, gran sorpresa para los que le conocían, su muerte, que la epidemia reinante habrá, sin duda, acelerado.

—La Junta sindical de agentes de cambio y Bolsa de Madrid ha quedado constituida para el presente año en la forma siguiente:

Síndico-presidente: D. José María del Valle.
Vice-presidente: D. Manuel de la Cámara.
Adjuntos: D. Francisco Echevarría, D. José Lopez Díaz, D. Ramón García Ezquerro, don Rodolfo Oliver, D. Aureliano Gil
Sustitutos: D. Eduardo Goepfert, D. Bernardo Villamil

—El Consistorio de los Juegos Florales de Barcelona ha publicado la convocatoria para el certamen que se celebrará el presente año. He aquí los premios que se otorgarán:

Una *Englandina d' or*, á la mejor poesía sobre hechos históricos de Cataluña ó sobre usos y costumbres del Principado.

Una *Viola d' or y d' argent*, á la mejor poesía lírica religiosa ó moral.

Una *Flor natural*, á la mejor composición cuya tema se deja á libre elección del autor. El que resulte premiado elegirá la reina de la fiesta.

Además de estos premios que son los ordinarios se adjudicarán los siguientes extraordinarios:

Un objeto de arte ofrecido por el Obispo de Barcelona á la mejor composición en prosa que refiera el brillante período histórico que determinó el establecimiento definitivo de los Condes de Barcelona en el antiguo palacio de los Obispos de la misma ciudad y la traslación de los Prelados Barceloneses al lugar que hoy les sirve de morada.

La colección de las obras publicadas por la «Asociación d' Excursions Catalana» al mejor estudio histórico descriptivo de las fiestas mayores de los pueblos de las comarcas comprendidas en el antiguo reino de Aragón.

Una copa de plata y oro ofrecida por doña Dolores Mercadé de Maciá á la mejor poesía dedicada á la virtuosa dama, inspirada poetisa catalana doña María Josefa Masanés.

Un objeto de arte ofrecido por el *Centre català de Sabadell* á la poesía que sea más propia para constituir puesta en música el «Himno Nacional de Cataluña».

Un objeto de arte, donativo de algunos catalanistas al mejor trabajo en verso de carácter humorístico y de más escogida forma literaria.

Un objeto de arte, ofrecido por el «Centre Català de Vich y su comarca» á la Memoria que desarrolle el siguiente tema: «Como debe organizarse el catalanismo para influir fuertemente en la política española á favor de la reivindicación de Cataluña.»

Un objeto de arte que ofrece el «Centre Escolar catalanista de Barcelona» al autor de un estudio científico sobre el catalanismo en general, que reúna las condiciones propias para servir de medio de propaganda en las Universidades de las demás regiones de España.

no lo dudeis, ¡vendrá mientras tenga dinero! Después...

Aquí se interrumpió, dió un paso atrás y extendió las manos como para rechazar una terrible aparición.

Gilberta entraba.

—¡Mi hija! —baluceó.—¡Gilberta!

—La Marquesa de Tregars—dijo Mario adelantándose á tomar su mano.

—¿Qué queréis todos de mí? —baluceó.

—Los doscientos mil francos que tenéis, padre,—dijo la joven con entereza;—después las pruebas; después vuestras armas.

—¿Estás en tí? —baluceó desolado.—¿Quieres perderme? ¿enviarme á presidio?

—Vuestro deshonor mancharía el nombre de vuestros hijos, caballero—dijo el Marqués.—Nuestro interés está en sustraeros á la acción de la justicia.

—¡Ah! bien, pues entonces sí; pero mañana.... Es preciso que yo escriba á Eufasia, que yo la vea.

—¿Habéis perdido la razón, ¿padre mío? Haced lo que os pido.

—¿Y si no quisiera?

Pero este fué el último vestigio de su voluntad gastada; sin lucha ni resistencia entregó el dinero, las pruebas, las armas....

Cuando la joven salía acompañada de monsieur Tregars, aquel pobre loco murmuró:

—¡Eufasia á tu madre.... ella me comprenderá, ella no será desafiada.... es mi mujer; que venga, á mi lado!

XXIV

Con precipitación convulsa, la Baronesa salvo

Todos los trabajos deberán remitirse á la secretaría del Consistorio, Trafalgar, 21, 3.º, antes del 1.º de Abril próximo.

De la Provincia

Menorca

En la noche del sábado falleció uno de los dos atacados de viruela en el Hospital civil de Mahón. El lunes hubo otra invasión en el propio establecimiento.

—Uno de estos últimos días ocurrió en Villa-Carlos un hecho que por lo poco común merece mencionarse. Tal es el de haber fallecido en un mismo día y ser conducidos al cementerio católico y con un mismo acompañamiento los cadáveres de abuelo y nieto, coincidencia que acontece rarísimas veces.

—Al autor del hurto de alhajas que tuvo efecto en Mercadal, se le ha condenado á la pena de cuatro años dos meses y un día de presidio.

Por el carabinero Mateo Femenias Alzamora y otro de su clase, se verificó en la mañana del día 4 del actual, en el café de la villa de Petra situado en la calle del Hospital, número 16, la aprehensión de tres kilogramos de tabaco de pata.

De la Capital

Nuestro regalo

Por fin ayer, después de luchar con una multitud de obstáculos y contratiempos, de los cuales no fué el de menor cuantía la enfermedad reinante que tantas bajas causó en nuestros operarios, pudo empezarse la repartición del número ilustrado que como REGALO de fin de año hemos impreso y dedicado expresamente á nuestros suscriptores.

Aun cuando al concebir y aprobar la idea nos impulsaba el designio de hacer una cosa notable, nuestras aspiraciones se ceñían sencillamente á obtener el agrado de nuestros abonados.

La circunstancia, no esperada y que no entraba en el plan de concepción, de no recibir los originales del número sino á última hora, en vez de tenerlos en nuestro poder algunos meses antes, nos precisaron á echar mano únicamente de los recursos de nuestro país de los cuales, sin embargo hemos sacado todo el partido posible y por falta de tiempo hemos tenido que prescindir casi por completo de los del exterior.

El número que repartimos es un modesto obsequio debido, eso sí, únicamente á nuestras fuerzas, esto es á los redactores, colaboradores y corresponsales de LA ALMUDAINA, sin haber salido fuera de casa, es decir, sin haber acudido al favor de otras personas ni requerido el auxilio de otros elementos.

Quisiéramos haber acertado en la elección del trabajo tanto como en su desempeño, visto que solo es nuestro afán corresponder con algo al favor con que el público recompensa nuestros esfuerzos.

Así, por más que personas enteramente peritas y de toda excepción imparciales, nos hayan hecho oír aplausos y manifestado en otras formas su aprobación, no tendremos satisfacción entera ni placer cumplido hasta saber que el agrado ha sido general y la aceptación completa, por parte de aquellos á quienes va dedicado el trabajo objeto de estas líneas.

Esta noche á las 7 y media en el Colegio Médico Farmacéutico se continuará disertando sobre el tema pendiente de «Epidemia de la viruela»

la distancia que separa la calle de San Lázaro de la de la Pepinière.

La inesperada intervención del Marqués de Tregars confundía todas sus ideas, y los más siniestros presentimientos la asaltaban. En el patio de su hotel sus criados hablaban en grupo, y ni se dignaron separarse cuando ella pasó.... ¡este fué un golpe terrible! ¿Qué pasaba en la casa? La insolencia de los criados acusaba el desastre del dueño.

En el vestíbulo encontró un hombre sentado. Era el mismo de mala facha que Mario había apercibido en conferencia con la Baronesa, reproducidos en el espejo.

—¡Malas nuevas! —dijo poniéndose en pie.

—¿Qué ocurre?

—¡Esa pícara muchacha tiene la vida bien apegada al cuerpo! Ha salido mal herida, pero se cree que curará.

—¿Se trata de Luciana? ¿Y Mr. de Tregars?

—Ese es un mirlo bien fino; en lugar de responder á la provocación de nuestro hombre, le ha sustraído el billete escrito por mí.

—Entonces—dijo la Baronesa alarmada—¿qué significa vuestra carta de esta noche, en la que me pedíais dos mil francos?

Aquel hombre palideció.

—Yo no os he escrito esta noche.

—¿Cómo no? Me habéis escrito; he entregado el dinero....

—¡Ah! ¡todo lo comprendo! —dijo aquel hombre dándose una palmada en la frente.

—¿Qué? ¿acabad.

—Que querían pruebas, que han imitado mi letra, que por eso me han tenido toda la noche en la prevención, y que si me han soltado hoy,

Se ha repartido una nueva lámina del *Abeu Artístico* de Mallorca que con mucha aceptación del público dan luz los litógrafos hermanos Sellarés.

Representa la vista de los molinos de Sant Catalina, tomada desde el punto más meridional del contramuelle.

De nuevo se nos vuelven á producir quejas relativas al abandono en que se tiene la policía de nuestros campos, especialmente por los alrededores de las Euramadas, y caserío de la Soledad.

Los animales y aves que andan sueltos, causan daños en los sembrados y hortalizas, lo cual no debe tolerarse. Es preciso que la guardia municipal tenga en cuenta que debe defender los derechos de todo el mundo y no ha de guardar, por consiguiente, contemplaciones á nadie.

Ha fallecido en Consell, en donde tenía sus bienes el conocido propietario D. Bartolomé Bestard y Moragues, que contaba una edad ya avanzada.

Su cadáver fué traído anoche en un tren expreso, pues debe ser sepultado en el cementerio de esta ciudad, habiendo acudido á la estación numerosos amigos y conocidos del finado y de su familia para recibir el cadáver.

Expresamos á este nuestro pésame.

La Junta Municipal de Sanidad celebró ayer la anunciada reunión. Entre los principales acuerdos que se tomaron figura el de proseguir en los medios hasta ahora adoptados para combatir la epidemia de la viruela, extremando los medios para vacunar y revacunar á los vecinos del arrabal de Sta. Catalina.

El vapor *Isleño* que salió ayer para Barcelona se llevó 37 pasajeros y el Mallorca que se hizo á la mar para Valencia, se llevó 19.

Anteanoche según noticias fueron detenidos una mujer y varios hombres que salían para Argel en uno de los buques de esta matrícula. La causa de esta detención no fué otra sino que aquella, siendo casada, se marchaba en compañía de uno de dichos hombres, que no era su marido. Este tuvo á bien reclamar á su consorte y por esto se le echó el guante. Los otros dos individuos se marchaban al parecer sin permiso de quien debía dárselo.

Se está poniendo de gala el piso de la calle de San Magín, en el cual una brigada de peones de este Ayuntamiento se ocupa en quitarle el barro.

Así que esta faena esté concluida, parece que la misma brigada emprenderá el saneamiento de algunas otras calles de aquel arrabal, convertidas hoy en lagunas ó pantanos según si ha llovido recientemente ó no.

Estas mejoras se deben de justicia en aquel barrio, de sobra descuidado, en punto á mejoras y pulimento.

Ayer ingresó en el Hospital un hombre vecino de Santa Catalina atacado de viruela.

En el asilo de la Misericordia existían ayer 33 atacados de la epidemia reinante, habiendo sido dados de alta tres.

Hemos recibido un ejemplar del calendario que se ha repartido de los señores Suau y Compañía dueños de la fábrica de destilería de vinos y licores de la plaza de Santa Catalina. Agradecemos la atención.

habrá sido para saber adónde iba.... ¡Señora, estamos perdidos! ¡sálvese quien pueda! —dijo. Y echó á correr.

Cada vez más turbada la Baronesa, subió la escalera, y en el salón botón de oro la aguardaban el Barón y su hija, ésta reclinada, siguiendo con burlona mirada á su padre, que, demudado, agitado por continuos estremecimientos, se paseaba como fiera en su jaula.

En cuanto apareció la Baronesa, le dijo su marido:

—¡Esto va mal, muy mal; nuestro juego está endiabladamente comprometido!

—¿Vos creéis?...

—Estoy seguro. ¡Un golpe tan bien dispuesto! Pero todo está contra nosotros; ante el juez, Jotras ha callado; pero Saint-Pavin ha cantado claro.... ¡Miserable! No estaría contento con la parte que le doy, y por su denuncia ha sido preso Costecler; él lo sabe todo, puesto que ha sido vuestro confidente, el de Favoral y el mío, y cuando se tienen dos ó tres negocios malos en que se precisa la indulgencia del juez, se habla siempre claro está que ya ha hablado, cuando la justicia ha visitado la casa Lattermann, en la calle de Joquelet, con quien yo había organizado el pánico de los accionistas del Crédito, ¿cómo parar este golpe?

Mucho más serena que su marido, la Baronesa apreciaba la situación y dijo fríamente:

—No trates de pararle, es inútil.

—¿Por qué?

—Porque Mr. de Tregars ha encontrado á Vicente Favoral; porque á estas horas obran de acuerdo....

—¡Ah! ¡rayos del cielo! —dijo el Barón co-

La calle de Vallori, cuya importancia ha crecido desde que se procedió al derribo de la pared ruinosa que había á su entrada, necesita mayor atención por parte de la policía urbana de la que se le guarda hoy.

Deseamos que se estime justa nuestra indicación.

Ayer por la mañana por causa de la mucha humedad que había en la cueva del Teatro una pobre mujer dió un resbalón tan desgraciado que la hizo caer al suelo rompiéndose en este acto una pierna.

Hubo de ser conducida al Hospital en donde se le practicó la correspondiente cura

Para desaguar el depósito de la calle de Palacio se han quitado los grifos á las fuentes de la calle del Conquistador, de la Marina y de la explanada del Muelle, las cuales se surten del mencionado depósito.

Dichas fuentes hace algunos días que manan á chorro continuo.

Los atacados de la gripe que existían ayer en el Hospital militar paragan de ciento.

Anoche fué aumentado el contingente con algunos más, entre ellos un soldado de la guardia de Palacio que fué acompañado por otro de a misma guardia.

Nuestro amigo querido D. Juan Luis Gomila, Oficial primero de la Secretaría de este Excelentísimo Ayuntamiento, experimentó ayer el profundo sentimiento de perder á su amada esposa D.^a Paula Rotger, víctima de una larga y penosa enfermedad.

Nos asociamos de todas veras al dolor de nuestro amigo á quien deseamos halle pronto consuelo en tan amarga defeción.

Leemos en los periódicos de Barcelona que el Sr. Rector de aquella Universidad ha dispuesto que se prorogue hasta el día 20 del corriente mes el plazo para poderse matricular libremente. Con oportunidad se anunciará la época de los exámenes.

Teatros

Teatro Principal.—Público más numeroso merecía sin duda el concertista Sr. Jimenez Manjón en la noche de ayer. Aunque no escaseaba en el último piso, lo cual demuestra el cariño que todavía profesa el pueblo á la clásica guitarra, estaban casi desocupados los palcos y las butacas.

Sin duda que el tiempo y las enfermedades que reinan contribuyeron á la desanimación, pues el éxito que acaba de alcanzar el Sr. Jimenez Manjón en Barcelona era garantía y estímulo suficientes.

En efecto, dejó bien sentada su reputación el concertista y para ello bastara la sonata en cuatro tiempos, de Sor, el clásico de la guitarra, erizada de dificultades casi invencibles, si después no hubiesen seguido las piezas de carácter español que el Sr. Jimenez Manjón interpreta de un modo tan apasionado y tan hondo, que las cuerdas del instrumento parecen adquirir resonancias de la voz humana. Después de estas piezas, el público dominado por completo, prorrumió en largos y sinceros aplausos.

En vista de este resultado, esperamos que en la segunda audición se verá mucho más concurrido el Teatro.

Boletín Judicial

Además de los juicios por jurados de que hemos dado noticia á nuestros lectores que deben verse en Mahón, se han señalado además los juicios orales siguientes, entre otros que se señalarán:

El día 24 de Febrero próximo la vista de una causa sobre lesiones, para la cual han sido citados el procesado y veinte testigos de Alayor.

El día 26 de dicho mes la vista de una causa sobre atentado contra dos agentes de la Autoridad, habiendo sido citados para la misma dos procesados y doce testigos de Villa-Cárlos.

Y el día 27 del propio mes la vista de una causa sobre atentado contra un agente de la Autoridad, habiéndose citado para dicha vista nueve procesados, seis testigos de Ciudadela y dos peritos de esta ciudad.

Lecturas amenas

Un punto en el Universo

Aislada en el espacio, como un globo de niño que flota en el aire, y más aun porque éste es conducido por las ondas aéreas, mientras que los mundos gravitan en el vacío, la Tierra es un juguete para las fuerzas cósmicas invisibles á que obedece, verdadera bola de jabón, sensible al menor golpe, podemos juzgar fácilmente de ello considerando los once movimientos principales de que está animada.

Lanzada alrededor del Sol, á la distancia de 37 millones de leguas, y cumpliendo su revolución anual alrededor del astro luminoso, corre, por consiguiente, con una velocidad de 643.000 leguas por día, ó sean 26.800 leguas por hora.

Esa velocidad es mil cien veces más rápida que la de un tren relámpago lanzado á razón de 100 kilómetros por hora. Es una bala co-

riendo con una rapidez setenta y cinco veces superior á la de un obús, corriendo incesantemente y sin llegar jamás á su término.

En 365 días, seis horas, nueve minutos y diez segundos, el proyectil terrestre ha vuelto al mismo punto de su órbita con relación al Sol y continúa corriendo.

El Sol, por su parte, cambia de lugar en el espacio siguiendo una línea oblicua al plano del movimiento anual de la Tierra, línea dirigida hacia la constelación de Hercules. Resulta de esto que en vez de describir una curva cerrada, la Tierra describe una espiral y no ha pasado jamás dos veces por el mismo camino desde que ella existe.

A su movimiento de revolución anual alrededor del Sol, se añade así perpetuamente como segundo movimiento, el del mismo Sol, que la arrastra, en una caída oblicua, hacia la constelación de Hercules.

Durante este tiempo nuestro globo gira sobre si mismo en veinticuatro horas y nos da la sucesión cotidiana de los días y las noches. Rotación diurna: tercer movimiento.

No gira sobre si misma recta como un trompo que se hallará vertical sobre una mesa sino inclinada, como todos saben, 23,27°. Esta inclinación tampoco es estable: varia de año en año, de siglo en siglo, oscilando lentamente por periodos seculares: en una amplitud de 2.º 27,23. Mil cien años antes de nuestra era fué de 23º 54. Hace mil años era de 23º 35. Es este un cuarto género de movimiento.

La órbita que nuestro planeta recorre anualmente alrededor del Sol no es circular, sino elíptica. Esta eclipsis varia también de año en año, de siglo en siglo; ora se aproxima á la circunferencia de un círculo, ora se alarga hasta una fuerte excentricidad; es como un círculo elástico que pudiera reformarse más ó menos.

Quinta complicación en los movimientos de la tierra.

Esa misma eclipsis no está fija en el espacio, sino que gira en su propio plano en un periodo de 21.000 años. El perihelio, que en el principio de nuestra era se hallaba á 65º de longitud á partir del equinoccio de primavera, se halla hoy á 101º. Esta alteración secular de la línea de los ápsides representa una sexta complicación en los movimientos de nuestra morada.

Acabamos de decir que el eje de rotación de nuestro globo está inclinado, y todos saben que la prolongación ideal de este eje llegaría hasta la estrella polar; este mismo eje no está fijo: en 29.765 años guardando su inclinación de 22º á 24º, de manera que su prolongación describe sobre la esfera celeste alrededor del polo de la elíptica un círculo de 44º á 48º de diámetro, según las épocas. A consecuencia de este cambio de posición del polo, Vega será estrella polar dentro de 12.000 años, como lo fué hasta 14.000 años. Séptimo género de movimiento.

Un octavo movimiento, debido á la acción de la Luna sobre el inflamiento ecuatorial de la Tierra, ó de la mutación, hace describir al polo del Ecuador una pequeña elipse de 48 años, 8 meses.

Un noveno movimiento, debido igualmente á la atracción de nuestro satélite, cambia incesantemente la posición del centro de gravedad del globo y el lugar de la Tierra en el espacio; cuando la Luna está delante de nosotros, acelera la marcha del globo; por el contrario, cuando está detrás, nos retarda como un freno: complicación que viene á añadirse á todas las precedentes.

Cuando la tierra pasa entre el Sol y Júpiter, la atracción de este, apesar de su distancia de 150 millones de leguas, le hace desviar 2m, 10 hacia allá de su órbita absoluta. La atracción de Venus le hace desviar 1m, 25 hacia aquí. Saturno y Marte obran también, pero más debilmente. Son estas perturbaciones exteriores las que constituyen un décimo género de correcciones que deben añadirse á los movimientos de nuestro esquife celeste.

Pesando el conjunto de los planetas proximalmente 1.700ª parte del peso del sol, el centro de la gravedad alrededor del cual circula anualmente la Tierra, no se halla jamás en el centro mismo del sol, sino lejos de él, y á menudo hasta fuera del globo solar, de lo que resulta que la tierra no gira alrededor del sol, sino que los astros, sol y tierra giran alrededor de su centro común de gravedad. El centro del movimiento anual de nuestro planeta cambia constantemente de lugar, y podemos añadir esta undécima complicación á todas las precedentes.

Podríamos añadir muchas otras, pero lo que precede basta para apreciar hasta que lado sufre sumisa esta nuestra isla flotante todos los caprichos de las influencias celestes.

El analisis matemático penetra muy allá en esa sumaria exposición: ha descubierto para la luna que parece girar tan tranquilamente alrededor de nosotros, más de setenta causas distintas de movimientos diferentes.

La expresión no es exagerada, nuestro planeta no es más que un juguete para las fuerzas cósmicas que lo conducen por los campos celestes, y lo propio sucede con todos los mundos y con todo lo que existe en el universo. La materia obedece dócilmente á la fuerza.

CAMILO FLAMMARION.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 3 del Enero:

Ministerio de Gracia y Justicia. - Reales decretos, fecha 2 de Enero, trasladando á la plaza de teniente fiscal del Tribunal Supremo, al fiscal de la Audiencia de Madrid, D. Salvador Viada; á esta plaza á D. Pedro Lauín y Alea, abogado fiscal del Supremo; promoviendo á esta vacante á D. Matías Rico y Mermés, magistrado de la Audiencia de Barcelona y nombrando para este cargo á D. Fermín Ximénez y González Mascará, juez de instrucción de la Habana.

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 7 del actual:

Convocatoria de la Diputación Provincial. Nombramientos de agentes subalternos para proceder contra contribuyentes morosos. Lista de concejales y vecinos de Mahón que tienen derecho á votar compromisarios para senadores. Providencia de apremio contra los que en varios pueblos de Ibiza no se han provisto de cédulas personales. Exposición á l reparo de consumos de Sansellas. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Santany. Lista de socios de la Real Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del País. Litamamiento á los que se crean con derecho á la herencia intestada de doña Juana Pons, fallecida en Mahón. Venta de una finca situada en el término de Ciudadela. Litamamiento á los que se crean con derecho á la herencia del ultramarino D. Domingo Riquer. Cuenta de caja del municipio de Llullb. Inscripciones en el Registro civil de Palma. Subastas del suministro de artículos de consumo al hospital y factorías militares de Mahón.

Sociedades y Corporaciones

La Alianza

A tenor de lo dispuesto por el art. 18 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria, que tendrá lugar el día 12 de los corrientes, á las doce de su mañana, en el lugar que ocupan las oficinas de la misma, plaza de Tagamanant, número 8.

En virtud del derecho que concede el artículo 16 de los mencionados Estatutos, los accionistas pueden inspeccionar los libros de contabilidad de la Compañía, dentro de los ocho días anteriores y posteriores á la referida Junta general, de las 3 á las 6 de la tarde los días laborables.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Palma 4 Enero de 1890.—P. A. de la J. de G.—El Vocal-Secretario, Pedro Deyá.—V.º B.º El Presidente, Juan Blanch.

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el art. 23 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 26 del corriente á las doce de la mañana en el domicilio de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta.

Palma 2 de Enero de 1890.—El Administrador, Cándido Fernandez.

Instituto Balear de vacunación directa

Hoy y mañana de 12 á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco 6, entre-suelo.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 10 de Enero de 1890.—El secretario del Instituto, G. Ripoll.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 7 de Enero

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas confites, Id. blancas, Fríjoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, Cerdos cebados.

Pasatiempos

Un individuo que ha realizado una fortuna, solicita una condecoración extranjera.

--¿Qué títulos tiene Vd. para ello?--le preguntan--¿qué acciones registra Vd. en su vida?

—Ya verá Vd. Tengo títulos al portador y acciones de ferrocarriles.

Sentimentalismo moderno: Conversación entre señoritas. --Si un hombre--decía una preciosa rubia-- tratara de permitirse una libertad conmigo, le mataría antes. --¡Antes!... jamás tendria yo ese valor--repuso una morena.

Con el objeto de mofarse de un pobre aldeano que conducía una manada de cerdos, se le acercó un gracioso y le dijo: --Dios te guarde, capitán de lechones. El aldeano le contestó: --Seas bien venido, soldado de mi compañía.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En Santa Cruz empieza dedicado al Santísimo Cristo; exposición á las seis, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer, meditación, estación al Santísimo y la reserva.

Otras funciones

En San Cayetano, á las doce de la mañana durante la misa continuará la devoción de los trece vírgenes en honra de San Francisco de Paula; repitiéndose al anochecer con sermón por D. Andrés Nicolau.

En San Jaime, al anochecer, la adoración de las cinco Llagas.

En la Real Capilla de Palacio, á las nueve, empezará un triduo de rogativa á la intención del Sr. Valldemosa y rector con objeto de recaudar del Todopoderoso el beneficio del restablecimiento de la salud de S. M. el Rey y Real familia, celebrándose el Santo Sacrificio, con las preces pro Re i firmo y Salve á la Virgen de los Dolores; asistirán algunos pobres todos los días, los cuales recibirán una limosna.

Visita á la Corte de Maria En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Defunciones

Día 9 Bartolomé Bestard Moragues, viudo, de 80 años, procedente de Consell. Bartolomé Melis y Sureda, de 10 años, calle de la Concepción, de enfermedad del corazón. Jaime Agustín Expósito, de 8 años, Hospital, de tuberculosis. Catalina Noguera Garcia, viuda, de 80 años, Arrabal, de congestión cerebral. Juana María Marcés Estades, viuda, de 67 años, calle de las Eseeulas, de congestión cerebral. Paula Rotger Vidal, casada, de 50 años, calle de Brossa, de cáncer.

Hospital Civil

Día 8 MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas tres; un varón y dos hembras.—Altas dos; varones.

Día 9 Entradas, seis; tres varones y tres hembras.—Altas; un varón de la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL Estado de la atmósfera.—Despejada y limpia de nubes en todos sentidos, á excepción de un grueso cumulus en la parte del Sur sobre el horizonte. Idem del viento.—N. O. débil. Idem de la mar.—Llana y calma; en unos puntos rizada y tersa en otros. Buques á la vista.—Uno mercante á la banda de poniente; ya viene en demanda del puerto. Los vapores Isleño y Mallorca á la altura de las Illetas siguiendo para ganar el cabo de Calafiguera. Vigia de Portopl.—Sin señal.

Movimiento de buques

Día 8 FONDEADOS Vapor danés Vesue, de 1.200 ton., matrícula de Dinamarca, cap. D. E. Gade, con 20 mar., alcohol y efectos. De Derman en 6 días. Vapor español Isleño, de 311 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Piña, con 26 mar. 17 pas. y efectos. De Barcelona en 13 horas. Vapor español, Unión, de 401 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Bosch, con 25 mar. 17 pas. valija y efectos. De Ibiza en 10 horas.

Día 9 Corbeta española Anibal, de 331 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Massot, con 13 trip. y maderas. De Savannah, en 56 días. Vapor español Nuevo Mahónés, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. José Cالدés, con 19 trip. 2 pas. valija. De Mahón en 10 horas.

DESPACHADOS

Día 8 Vapor danés Vesue, de 1.200 ton., matrícula de Dinamarca, cap. D. E. Gade, con 20 mar. y efectos. Para Barcelona.

Día 9 Vapor español, Mallorca, de 491 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Vich, con 21 trip. 16 pas. y valija. Valencia. Javeque español Belisario, de 63 ton., matrícula de Palma, cap. D. Antonio Juan, con 7 trip., 2 pas. y efectos. Para Ibiza.

Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Piña, con 21 trip., 37 pas. y efectos. Para Barcelona.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 9—5 mañana.

Barómetro.	774.5	mm.
Termómetro seco.	10.0	grados.
Id. húmedo.	9.6	id.
Mínima.	7.9	id.
Reflector.	4.0	id.
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1'1	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 9 de Enero	
Crédito Balear.	119'00
Cambio Mallorca.	88'12
Ferro-carriles de Mallorca.	63'50
Alumbrado por Gas.	140'00
Salinas de Ibiza.	255'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	107'00
Bonos Municipales.	47'00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	54'00
Madrid 9 Enero (Cotización oficial.)	
4 p. perpétuo interior.	73'20
4 p. perpétuo exterior.	86'85
4 p. amortizable.	164'15
Billetes hipotecarios de Cuba.	402'60
Banco de España.	107'00
Tabacos.	nominal.
Barcelona 9 Enero (Cotización de la tarde)	
4 p. perpétuo interior.	fin. 73'42
4 p. perpétuo exterior.	id. 74'92
4 p. amortizable.	88'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'87
Banco Hispano-Colonial.	fin. 58'70
Ferro-carriles del Norte.	id. 80'05
Paris 9 Enero	
4 p. español.	71'81
Panamá.	73'75

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Luna llena el 6.	Luna llena el 8.
Cuarto menguante el 14.	Cuarto menguante el 14.
Sol: sale á las 7 h. 26.	Sol: sale á las 7 h. 26 m.
Pónese á las 4 h. 50.	Pónese á las 4 h. 51.
HOY	MAÑANA
10	11
1778.—Muere en Stokolmo el gran naturalista Linneo.	1872.—Muerte en Madrid Bravo Murillo.
VIERNES	SABADO
10 Stos. Nicanor (1135) Agatón p., Marciano pbro. Guillermo arz. y cf. y Juan Bueno ob. y cf.	9 Stos. Higin o p y m 254 Alejandro y Salvio obs. y mrs., Palemon ab. y santa Honorata vg.

Linea de vapores TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos saldrá de Barcelona el día 12 del corriente el grandioso vapor español de 5.000 toneladas **Conde Wifredo**

capitán D. Juan Bta. Gorordo. Construido bajo la inspección del «Lloyd Inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión y especial repartimiento para la buena estiva de la carga.
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Magníficos salones de primera clase con camarera especial para señoras. Camarotes cómodos en segunda y ventilado entrepuente con literas para la tercera clase. Fonda esmeradamente servida.
Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30.—Habana, 1.ª duros 130.—2.ª duros 90.—3.ª duros 35.
Informarán Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita
Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.
Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.
Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.
Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.
Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.
José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—59

Buena cocinera.—Se necesita una. En esta imprenta informarán.

Excelsior

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO
Se regula á sí mismo por la temperatura del aire.
Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tífus, escarlatina, tos ferina, tisis, VIRUELA, etc.
Impide la podredumbre, mohosidad, etc.
Extermina la polilla, moscas, etc.
Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y escusados.
Se vende

Droguería de JOSE JUAN (Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24
Frente al Puerto del Rey, y Mar 23
A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y correajes.

CATÁLOGO

DE LA BIBLIOTECA EN VENTA DE DON ANTONIO VILLALONGA
Cerca de 10.000 volúmenes

Libros antiguos y modernos. Ejemplares góticos. Incunables. Ediciones raras y agotadas. Autores clásicos. Manuscritos. Curiosidades históricas. Gran sección bibliográfica. Poetas. Teatro. Novelas. Fecías. Obras de lujo. Encuadernaciones antiguas y recientes. Ilustraciones de Holbein, Moreau, Cochin, Meissonnier, Maura. Colecciones de grabados y de periódicos.

Este Catálogo bibliográfico esmeradamente impreso con tipos elzevirianos, en papel agarranzado con portada y cubiertas á dos tintas, forma un elegante volumen en 4.º menor, de 470 páginas. Se han puesto algunos ejemplares en venta, en las principales librerías de Palma, al precio de 2 pesetas.

Se remite por correo, enviando esta cantidad en libranza ó sellos á la librería de la Viuda é hijos de P. J. Gelabert, Palma de Mallorca.

Venta de una casa en Santa María, calle de Muro, número 16, con salida á la calle del Sol, tiene agua de fuente, lagar, jardín y otras dependencias. En esta imprenta darán razón. 6—2

Oportunidad

Hoy que como preservativo de la enfermedad reinante, se aconseja por distinguidos facultativos tomar después de las comidas, alguna bebida tónica-reconstituyente, se recuerda al público, que en la farmacia Hispano-Americana de A. Frau, hay abundante surtido de vino de quina de Jerez legítimo. Precio 10 reales botella.
105—Unión y Plaza del Mercado—107

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO
Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.
En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pida.
En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 120

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.
Esta obra impresa con elegantes tipos elzevirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Nodrizas.—Hay una de 24 años y leche de 10 meses, que desea encontrar criatura para lactar. Informarán en el casino «La Marina» (arrabal de Santa Catalina).

Nodrizas.—Una de 27 años y leche de 2 meses desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres. Informarán en la calle de Cererol en casa del Sr. Reinés. 3—3—a

Nodrizas.—Una de treinta años, leche de dos días, admite cría para su casa en Villafranca. Darán razón en la propia villa, calle Nueva, número 5. 3—3

Dependiente.—Se necesita uno para escritorio, calle de la Marina, 32, Agencia de Garau y Rigo.

Fábrica de Estuchería y Cajería

Existencias en todas clases y tamaños. Se construyen de momento según medida. Precios reducidos—Planells y F6—Olmos.
La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA
Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Se alquila un espacioso primer piso de la casa número 12, calle de Santo Domingo. Tiene agua á grifo. Para informes, el primer piso, derecha. 8—7

A los fabricantes de calzado

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena. Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena. Fábrica de Planells y F6, Olmos.

Compañía inglesa

de Seguros Marítimos, La Unión Comerci l, Londres
CAPITAL, PESETAS 62 500.000
Agentes, Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

La Higuera

y su cultivo en Mallorca
POR D. PEDRO ESTELRICH
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

POR FINAL DE ESTACIÓN VERDADERA Y GRAN REBAJA DE PRECIOS
en la tienda de San Nicolás
(FRENTE CASA RIBAS)
Esta casa va á realizar una GRAN BARATURA de todas las existencias que quedan de la Estación de Invierno, empezando á regir la misma el día 10 del corriente.

PRECIOS FABULOSAMENTE rebajados, como podrán ver en algunos por la adjunta «Nota»
Pañuelos de lana, 10 palmos desde 10 reales uno.
Id. punto lana desde 3 reales uno.
Abrigos de punto para Señora desde 20 reales uno.
Capuchas lana desde 19 reales uno.
Jerseys novedad desde 16 reales uno.
Refajos pañete bordados desde 15 reales uno.
Indianas colores á 2 l/2 reales cana.
Tejidos novedad colores á 3 reales cana.
Y muchos otros artículos difíciles de detallar.

ADVERTENCIA
En obsequio á las Señoras se rifará gratis el Vestido Modelo, regalando un billete por cada 5 Pesetas que compren.
Calle de San Nicolás, números 13 y 15
Frente casa Ribas